

# DIARIO BALEAR.

*San Hilario obispo y S. Gumersindo confesor.*

El sol sale á las 7 y 16 minutos: pónese á las 4 y 44 minutos.

## LA SUSCRIPCION

A este periódico es á razon de 10 reales mensuales, llevado á casa de los señores suscriptores, y el precio de cada número 6 cuartos.

## SE SUSCRIBE

En Palma en la librería de *Guasp*, calle de *Morey*, núm. 42; y en la del *puesto del Diario*, junto á la cadena de *Cort*, núm. 3.

## NOTICIAS ESTRANGERAS.

### RUSIA.

*Petersburgo 26 de noviembre.*

Por resolución del consejo del imperio, aprobado por S. M. I. en 6 de agosto de 1828, se abrieron por diez años al comercio exterior los puertos de Kamtchatka: en consecuencia el día 1.º de junio último llegó al puerto de los Santos Apóstoles S. Pedro y S. Pablo un buque anglo-americano llamado *el Sultan*, procedente de Boston, con harina, vinos y licores espirituosos, vinagre, alquitran, colores para pintar, sal, tabaco, telas de algodón de América y de China, sederías chinas, loza y otros varios renglones. Este buque que es el primero que llega después del enunciado permiso, debía salir de aquel puerto á fines del mismo mes de junio.

— Gracias á la divina Providencia y á la activa solicitud del gobierno se ha preservado hasta ahora esta capital de los horrores del contagio de la *cholerá morbus*. Sin embargo, todas las medidas de precaucion están tomadas: se han establecido en todos los cuarteles de la ciudad lazaretos provisionales, y á ellos se han destinado médicos acreditados; y con la aprobacion de S. M. el Emperador ha señalado la municipalidad la cantidad de 500 rublos para establecer un lazareto, cuyo destino solo será para los jornaleros y artesanos, sus viudas é hijos, en el cual se han habilitado por de pronto 100 camas, á las cuales deben añadirse otras tantas.

La ciudad de Moscow ha perdido el 9, de resultas de una grave enfermedad, su respetable comandante el teniente general Verenvkine, que se hallaba en la edad de 66 años. Este general habia servido á la Rusia con honor y zelo durante el reinado de cuatro Monarcas, quienes le habian honrado con señales de su alta estimacion.

### ALEMANIA.

*Francfort 30 de noviembre.*

El gabinete de Petersburgo ha circulado entre

sus diplomáticos residentes en las cortes alemanas una nota por la cual los autoriza para que declaren á las respectivas cortes en donde se hallan, que las órdenes dadas por el Emperador Nicolas relativas á rennir en las fronteras de Rusia diferentes cuerpos de ejército no encubrian objeto hostil contra alguna Potencia europea; pero que S. M. I. habia tenido por indispensable hacer este armamento, á fin de asegurar la paz, y oponerse á la propagacion de los principios revolucionarios adoptados y protegidos en algunos países; porque, segun asegura S. M. I. en las mismas órdenes, está en perfecta armonia con sus augustos aliados; y añade, que aun en el caso que los ejércitos rusos pasasen las fronteras, no sería sino á consecuencia de un convenio acordado entre las mismas Potencias, y únicamente con la intencion de conservar la paz, asi como el sistema europeo, por el cual se han establecido los derechos de todos los Estados.

Los diplomáticos austriacos tambien han recibido otra nota casi semejante á la de Rusia; pero con la diferencia de que el Austria se declara mucho mas fuertemente contra los principios revolucionarios que amenazan á los derechos de todas las Potencias. Se ha notado ademas una semejanza muy marcada entre estas notas diplomáticas y el discurso del Rey de Inglaterra en la apertura del Parlamento; de donde se deduce que las tres cortes estaban conformes en seguir una misma conducta política. Esto es lo que acaso querrán decir las notas circuladas, cuando hablan de una perfecta armonia entre las Potencias aliadas. Pero habiéndose acordado decididamente estas medidas *antes de la mudanza del ministerio ingles*, es probable que este gran suceso tenga alguna influencia en las resoluciones ulteriores de las cortes de Viena y Petersburgo.

### INGLATERRA.

*Londres 8 de diciembre.*

En la Cámara de los Pares ha habido el 6 una acalorada discusion respecto á la Regencia. El lord

canciller ha pronunciado un discurso en que ha tratado con suma profundidad y destreza esta cuestion. En caso que al morir el Rey quedase la viuda en cinta ¿se deberia obediencia á la criatura que aun está por nacer? Despues de la tercera lectura quedó aprobado el *bill*.

En la Cámara de los Comunes no hubo cosa interesante: se leyeron varias solicitudes relativas á reformas en el sistema electoral, rebaja de contribuciones &c. Muchos oradores espresaron sus deseos de que el gobierno observe la mas rígida economía, y haga cuanto pueda para aliviar la suerte de este pueblo.

— En la sesion del 7 anunció el canciller del *Echiquier* á la Cámara de los Comunes que el juéves propondria se tomasen en consideracion las reformas que se pueden hacer en los sueldos de las personas que tienen empleos de la corona, y son al mismo tiempo miembros del Parlamento. La Cámara aplaudió la propuesta del canciller.

— Anunciamos con dolor que las noticias que se han recibido de Manchester son poco satisfactorias. En muchos molinos se suspenden los trabajos por consecuencia de las conmociones de jornaleros.

— Las cartas de Cartagena que se han recibido en la Jamaica dicen que ha estallado otra revolucion en Colombia. Parece que Bolívar habia aceptado la presidencia de la república para impedir la anarquía de que estaba amenazado el pais, y trataba de ponerse en marcha el dia 1.º de octubre. Sus partidarios, segun dicen, se apoderaron de Bogotá el dia 28 de agosto, despues de un ataque dado á la ciudad, en que fueron completamente derrotadas las tropas del gobierno. Hubo 22 oficiales y 218 soldados muertos y heridos, y 40 de los primeros y 532 de los segundos hechos prisioneros.

## FRANCIA.

Paris 19 de diciembre

Habiendo sido nombrado presidente del consejo administrativo de Polonia el conde Adam Czartoriski, extractamos de la *Gaceta de Francia* las noticias que siguen acerca de este personage.

«El príncipe Adam Czartoriski nació el 14 de enero de 1770: como hijo del príncipe Adam-Casimiro-Czartoriski desciende por línea recta de los Jagellones, Grandes-Duques de Lituania, que por tanto tiempo reinaron en Polonia. Nuestro Príncipe siguió sus estudios en Inglaterra, y cuando volvió á su pais en 1795 fué enviado en rehenes á Rusia con su hermano Constantino. En Petersburgo contrajo una amistad muy estrecha con Alejandro; pero habiendo sido desterrado de la corte de Rusia en el reinado de Pablo I, fué llamado despues por su amigo Alejandro I, quien le hizo su ministro de Negocios extranjeros. El príncipe Adam se retiró de los negocios despues que se concluyó la paz de Tilsitt, y desde entónces comenzó á gozar de las dulzuras de la vida privada. Amaba tiernamente á Alejandro; mas de cuantas condecoraciones le ofreció el Emperador, ninguna admitió sino la de la Águila blan-

ca de Polonia. Cuando Napoleon amenazó á Rusia con una invasion, siguió á Alejandro hasta Petersburgo, y despues del desastre de los ejércitos franceses contribuyó poderosamente á disminuir los efectos del resentimiento que contra Polonia concibió el Emperador. En 1814 acompañó á Alejandro á Francia. Nombrado protector de la universidad de Wilna, habiendo tomado parte en las tramas sediciosas que intentaron los estudiantes, fué sustituido por Mr. de Novossiltzoff, quien en un informe que dirigió al Emperador hace el mayor elogio del Príncipe, atribuyéndole el haber impedido se uniesen los estudiantes rusos á los Polacos. El príncipe Adam ha pasado hasta ahora una vida muy retirada: posee una grande y hermosa biblioteca que franquea á cuantos quieren verla.»

— Hay en el gabinete, dice el *Nacional*, dos opiniones la una pacífica, que reúne la mayoría del consejo, y es la que constituye un partido insignificante, y al cual ninguna denominacion se le puede dar; y la otra militar que prepara la guerra, que obedece al impulso nacional, y que se deja arrastrar, por parecerse irresistible el movimiento, es preciso que alguno se dirija: tal es el papel bastante natural de un ministro de la Guerra. Se dice al mariscal Soult: «obrad, trabajad, porque á pesar nuestro se nos obliga á ello; pero no dejaremos de intrigar para que se sostenga la paz. Ninguna concesion nos costará por eso, y si no lo conseguimos, ¡bien! otros nos sustituirán y harán la guerra. Se os conservará sin duda, habrá necesidad de vosotros; pero nosotros en nada nos mezclaremos. Y entre tanto haga la Polonia lo que pueda; y si tambien sucumbiere, no hay que apesadumbrarse por ello, para que algunos de nosotros vean que no somos invencibles por solo haber hecho tan buena insurreccion.»

— Con fecha 9 del corriente escriben de Ginebra lo que sigue:

«Mal se juzgaria de las novedades que últimamente han ocurrido en varios puntos de Suiza, si se creyese hallar en ellas alguna analogía con las tramas demagógicas de que en el dia dan demasiados ejemplos ciertos paises, á lo menos en sus periódicos. Aqui no se acusa á los empleados, sino las leyes; y las reformas que se han acordado pueden dejar ningun pretesto para el desorden. En general algunos se han engañado, ó se han querido dejar engañar por ciertos periódicos suizos, redactados por extranjeros ó bajo la influencia extranjera, y esto se halla tan comprobado, que en la última sesion que celebró el consejo representativo del canton de Ginebra, Mr. Odier pidió formalmente que se escluyese de este encargo á los extranjeros, añadiendo que á su juicio era urgente declarar que opinion de semejantes periódicos no era de modo alguno la opinion de la mayoría. Verdad es que el *Centinela Ginebrina* y el *Diario de Ginebra* se han hecho desgraciadamente célebres en esta línea por las calumnias que han estampado contra los hombres mas apreciables. Este último periódico se ha visto precisado no ha mucho á insertar un artículo

en que la cancillería del Valais desmiente lo que en él se había dicho sobre las supuestas intrigas en que se ocupaba en Sion el Sr. obispo de Strasburgo.

En la misma sesión pidió Mr. Constant que se pusiesen sobre las armas todos los varones desde la edad de 45 á 60 años. «No hay que esperar, dijo, para organizar estas fuerzas á que el enemigo se halle á nuestras puertas, y que la Europa entera se halle agitada por convulsiones peligrosas.»

Mr. de Sismondi indicó que en su opinión las fuerzas de que se trataba serían muy respetables, pero ineficaces para defender el territorio suizo. «Nos hallamos, continuo, en una situación de las más críticas en que pueda verse la patria. La lucha que ha principiado en Europa gira sobre principios muy opuestos: si se aproxima á nosotros, escige nuestro honor que la repelamos con todas nuestras fuerzas. Pero la neutralidad suiza no debe defenderse en nuestras murallas: el Simplón es lo que desde luego se debe fortificar para impedir que lo pasen los austriacos y los franceses; luego deben dirigirse sobre el Rin las principales fuerzas de Suiza: en ambos casos para nada sirve el alistamiento que ha indicado el preopinante.»

Nada se resolvió sobre la proposición de Mr. Constant.

Por lo demás parece que el gobierno federal está resuelto á manifestar vigor. Ya ha anunciado de oficio que estaba decidido á sostener sus agentes, añadiendo que la independencia y la neutralidad de Suiza estriban en la conservación del orden; y ha creado un cuerpo de voluntarios, compuesto de vecinos, para mantener la seguridad pública; en este cuerpo se habían alistado 2500 vecinos y los estudiantes, y el mando se había dado al teniente coronel Nahn. Un negociante conocido por sus opiniones liberales, ha sido llamado al castillo de Berthoud, en donde á presencia del consejero Sturler, del comandante de los gendarmes Pelemborg, y del gran bailio Effinguer, ha sido interrogado sobre los motivos que le han hecho imprimir el decreto de 3 de febrero de 1798: concluido el interrogatorio se le ha escigido palabra de que se presentará en Berna al primer llamamiento. También ha sido citado al mismo castillo un dependiente de una casa de comercio por haber distribuido varias circulares; después de un interrogatorio preliminar ha sido conducido á Berna á petición del gobierno. Lo mismo ha sucedido á MM. Mayer y Froom también negociantes.

(G. de M.)

## VARIETADES.

### Espedición á Oran.

Felipe v, que nunca olvidó que Oran había sido tomada durante su reinado, jamás perdió de vista el designio de volverla á reconquistar; pero las continuas turbulencias que tantas veces le habían perturbado en la posesión de su corona, la inquietud que le causaba al Emperador, sus cuestiones con la Fran-

cia, con la Inglaterra y con la Holanda, no le habían dado lugar para ejecutar tan útil como gloriosa resolución; mas viendo al fin que D. Carlos se había establecido en Italia, resolvió no diferir por más tiempo una empresa que un simple ciudadano había tenido el valor de acometer. El lo hizo pues como príncipe hábil. Aprontó el ejército, los barcos, los víveres y las municiones para la expedición de Oran, cuyo objeto tuvo la sagacidad de ocultar á la Europa, dando inquietudes al Emperador, que dejó de temer cuando supo que la tempestad se dirigía sobre el Africa.

Cuarenta y cinco buques de guerra entre navíos, fragatas, galeras y galeotas daban convoy á 500 transportes que conducían 2500 hombres. Esta expedición, confiada al conde de Montemar, desembarcó en la costa de Africa cerca de Oran el 22 de junio, y á los dos días atacó en la llanura de Mazarquivir al ejército de los moros, que ascendía á 4000 hombres, sobre el cual alcanzó una completa victoria. Seguidamente puso sitio á un mismo tiempo á Mazarquivir y á Oran, defendida por unos 1000 soldados y otros tantos paisanos; pero fueron tomadas á los tres días de ataque. Montemar dejó en los puntos conquistados 800 hombres á las órdenes del marques de Sta. Cruz, y volvió en triunfo á Madrid al mes de haber principiado tan brillante expedición. D. José Patiño, que entonces desempeñaba el ministerio de Marina, participó en cierto modo de las glorias de esta conquista, pues que su actividad, prevision y disposiciones contribuyeron eficazmente á la victoria que habíase adquirido por el valor y los talentos del general.

La inesperada y pronta llegada de los españoles había aterrado á los moros: fueron vencidos, pero no deshechos; y así cuando volvieron de su espanto pusieron sitio á Ceuta y á Oran con dos ejércitos poderosos. Un grueso destacamento mandado por el duque de S. Blas, grande de España, fue con él pasado á cuchillo; pero el conde de Cecit vengó este ultraje, derrotando un cuerpo de tropas enemigas, y quitándoles un convoy de 100 camellos. La guarnición de Ceuta también por su parte, después de haber recibido algunos refuerzos, hizo una salida general el 17 de octubre, echándose sobre los sitiadores, que venció y arrojó de sus atrincheramientos.

Entretanto el marques de Sta. Cruz no se defendía en Oran con menos éxito y valor: el ejército que lo atacaba, compuesto de tropas escogidas, era muy numeroso; y sin embargo, le hizo perder más de 1000 hombres en el principio del sitio. El 15 de octubre salió de la plaza con solos tres batallones, batió 1800 enemigos, y no volvió á la plaza sino después de haberles muerto 300 hombres y deshecho la trinchera. El 23 del mismo mes el bizarro gobernador verificó otra nueva salida, en la cual atacó todos los puestos de los sitiadores: el combate fué obstinado y sangriento, pereciendo en él el marques mismo y los generales Valdecañas y Pinel. Los españoles hicieron prodigios de valor; pero causados de una acción, que duró más de 12 horas, volvieron á

entrar en la plaza; mas apenas habian podido reposar algunos momentos, cuando el nuevo general, que habia reemplazado en el mando al marques, los condujo otra vez al combate. Los moros no esperaban tan repentino ataque, y fueron arrojados de todos sus puntos y puestos en fuga, despues de haber perdido mas de 100 hombres.

Tan grandes reveses jamas apuraron la terquedad de los bárbaros, á quienes el Emperador de Marruecos reforzaba cada dia con nuevas tropas. Los españoles, fatigados por enemigos vencidos tantas veces, los atacaron y batieron otra vez el 6 de febrero, aunque la victoria no fué tan decisiva que les obligase á dejar el punto: fué necesario para ello venir todavía á las manos el 20 de abril, en cuya accion los moros tuvieron mas pérdida que en la precedente; y sin embargo de haber perdido 300 hombres, lejos de desanimarse volvieron á aproximarse con mayor osadía. Por último, el coronel marques de Miromesnil hizo la última salida de la plaza el 10 de junio: y los atacó con tal denuedo y orden, que alcanzára sobre ellos una victoria señalada y completa, si no hubiese sido porque un tiro de fusil hirió mortalmente al gefe vencedor en el término mismo de la victoria, y espiró dos dias despues entre sus mismos laureles. Los moros consternados con esta última y decisiva derrota levantaron el bloqueo de Oran, y renunciaron á la esperanza de recobrar una ciudad tan importante para ellos.

(C. L. y M.)

### PALMA 13 DE ENERO.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 12 PARA EL 13.

Parada, rondas, contrarondas, capitan de hospital y provisiones y sargento de hospital Córdoba.

De orden del Escmo. Sr. Capitan general de este ejército y reino—Salvador Valencia.

*El Escmo. Sr. Secretario de Estado y del despacho de Hacienda con fecha de 24 de diciembre último ha comunicado á la Real Junta de comercio de esta Isla, la Real orden que á continuacion se inserta, y cuya publicacion ha dispuesto el propio cuerpo para noticia, y á los efectos que puedan convenir al comercio.*

El Sr. Secretario del despacho de Marina me dice con fecha 5 del actual lo siguiente.—Enterado el REY nuestro Señor de la esposicion hecha por la Junta de comercio de Barcelona, que con carta de 1.º de setiembre último me acompañó V. E., y en la que pide se declare que para la construcción de buques, y demas obras propias de la maestranza, se faculte al capitan ó dueño para valerse de los carpinteros de ribera y calafates que mas les acomode, y para las obras de adorno de los artistas de blanco ó ebanistas que tengan por conveniente á precios convencionales; se ha dignado S. M. resolver, de conformidad con el parecer de la Real Junta superior del gobier-

no de la armada, que queden libres los que construyan, carenen ó compongan embarcaciones, de escoger los operarios que les acomode, y á precios convencionales, supuesto que para las obras propias de carpinteros de ribera y calafates se observe lo que previene la ordenanza de matrículas en sus artículos 4.º y 6.º del título 7.º, quedando en la absoluta libertad de emplear en obras de adorno, lujo y otras accesorias que no sean propias de aquellas facultades, los operarios que tengan por conveniente."

Palma 12 de enero de 1831.—Por disposición de la Real Junta de comercio—José María Serra secretario.

*El M. I. Sr. Intendente de ejército y de esta provincia con fecha de 3 del corriente ha pasado á la Real Junta de comercio de esta Isla, el oficio que á continuacion se inserta, cuya publicacion ha dispuesto su Señoría para conocimiento y satisfaccion del comercio, y de los fabricantes de jabon en esta plaza.*

Intendencia de Mallorca.—Los Sres. Directores generales de Rentas con fecha 13 de diciembre último me dicen lo que sigue.—El Escmo. Sr. Secretario de Estado y del despacho de Hacienda ha comunicado á esta Direccion general la Real orden de 7 del actual que dice asi.—Escmo. Sr.—De Real orden remito á V. E. y V. SS. para que esa Direccion general acuerde las disposiciones convenientes la adjunta instancia y oficio con que me la dirige el Presidente de la Junta de comercio de Mallorca, por la cual solicita D. José Coll del comercio de aquella Isla, que los aceites destinados para la fabricacion de jabon sean comprendidos en lo dispuesto por el artículo 39 de la Real orden de 4 de enero de este año, y por consiguiente libres del derecho municipal que se les exige. Y la Direccion lo traslada á V. S. acompañándole la instancia de que hace mérito, para que desde luego se lleve á efecto el puntual cumplimiento de los artículos de la Real orden de 4 de enero de este año en el radio del derecho de puertas de esa ciudad, sirviéndose V. S. dar aviso de quedar ejecutado."

Palma 12 de enero de 1831.—Por disposición de la Real Junta de comercio—José María Serra secretario.

AVISO.

En la calle dels Llums, casa número 1.º, esquina de la pescadería, se vende obra de Alcora, de toda calidad, á precios moderados.

TEATRO.

Hey á las 7 en punto se representará el oratorio sagrado: *Moises en Egipto.*